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Buenos días. Yo les agradezco que me hayan acompañado esta mañana. Como ustedes 
saben, estamos en una casa de acogida, en donde los niños que, en este caso niñas, que 
son objeto de transplante de médula, tienen que venir acá por las condiciones especiales 
de cuidado e higiene que tienen que tener, durante todo, por lo menos, el primer año. 
 
Y aquí hemos estado con María José, con María Daniela y con Camila, y aquí están las 
mamás. Las niñas tienen que quedarse adentro, no les permiten salir. 
 
Y yo quería, primero, que ustedes compartieran algo de lo que nosotros hemos 
escuchado cuando conversamos con las chicas operadas y con las mamás.  
 
Va a hablar aquí la mamá de María Daniela: 
 
Mamá de María Daniela: Buenos días. Yo soy de Valparaíso, soy mamá de María 
Daniela, y el 21 de agosto le hicieron el transplante, y gracias a Dios y al gobierno que 
mi hija no ha tenido que poder pagar nada por hacerle el transplante. Hemos esperado 
mucho tiempo, aquí las mamás que me acompañan al lado también han esperado 14 
años, 10 años para hacerle el transplante a la niña, y ahora se lo hemos podido hacer, y 
en este tiempo las niñas se han sentido mejor, no hemos tenido que pagar nada en lo que 
es medicamento, lo que es los médicos, no hemos pagado nada. 
 
S.E.: Bueno, yo quisiera decirle a la mamá de María Daniela que esto no es el gobierno, 
esto es el país. Chile trata de hacer las cosas y hacerlas bien. No es fácil. El 1º de agosto 
dijimos que íbamos a partir con este programa, y desde el 1º de agosto hasta ahora se 
han recibido más de 9.400 consultas, en estas tres enfermedades que se planteó. 
 
Actualmente hay más de 1.200 pacientes que se han atendido, y donde se han cumplido 
los plazos, que era lo importante. La garantía de los tiempos de espera se ha cumplido. 
Y ese fue el esfuerzo Piloto del Plan Auge. Y eso es lo que estamos haciendo.  
 
Y, en consecuencia, acá ha habido un tremendo esfuerzo de los equipos médicos, de 
todos los equipos de los trabajadores de la salud, tenemos un nivel de respuesta tanto o 
más exitoso que en países desarrollados, y eso nos llena de orgullo.  
 
Y, por lo tanto, yo creo que ¿de qué se trata el Auge?, de que haya muchas más 
Camilas, muchas más María Daniela, muchas más María José. Los números adquieren 
una connotación distinta cuando son en carne y hueso, y eso es en carne y hueso lo que 
ustedes han visto. Esas niñitas son carne y hueso, son la realidad de Chile. 
 
Entonces, aquí yo sé que hay muchas discusiones, pero también yo creo que llega un 
momento en que hay que actuar, hay que hacer. La reforma a la salud lleva dos años y 
medio de discusión en mí gobierno. Hemos hablado con todas y cada una de las 



sociedades médicas, las puertas de La Moneda están abiertas para todos, las puertas del 
Parlamento están abiertas para todos, para que nos escuchemos todos. Pero llega un 
momento también en que hay que tomar decisiones. 
 
Esto que hacemos es una experiencia piloto, pero esto que hacemos, queremos que haya 
muchas más mamás como éstas que están aquí, que estén satisfechas. ¿Cuánto tiempo 
más vamos a esperar? 
 
De manera que yo quisiera acá hacer un llamado: diálogo, todo lo que se quiera, pero 
estemos conscientes de las necesidades que tenemos en materia de salud.  
 
Chile es más complicado, porque ahora, voy a comentar acá lo que ellas nos plantearon, 
¿cuál es el problema que ellos tienen? Tienen que tener a estas niñas en piezas 
individuales, como están en esta casa. Y si no están en piezas individuales, ese 
tremendo esfuerzo que se ha hecho, se pierde. Es feo de hablar de plata, pero voy a 
decir: cada una de estas operaciones cuesta entre 18 y 24 millones de pesos. 
 
Entonces, si se invierte entre 18 y 24 millones de pesos, y como me dijo una de ellas, 
que cuida la casa, que está acá a cargo de esto, que esa es otra historia muy bonita, qué 
sacamos si porque la pieza está húmeda, la niña se enferma, tiene una infección, y 
fracasamos. ¿Qué sentido tienen 18 o 20 millones si en definitiva, porque no hay las 
condiciones mínimas? Entonces, estamos buscando que cada persona que entre a este 
sistema, pueda tener un sistema automático con el Ministerio de Vivienda, con los 
Serviu, para poder dar esas condiciones. Es una consecuencia adicional del país que 
tenemos, del hacinamiento. Y eso implica un programa de vivienda. Ese es el Chile real, 
y a ese Chile nos debemos.  
 
Y por eso estoy aquí con Luisa, conversamos con ella, el ministro nos explicó lo que 
había sido este período de plan piloto, y aquí no engañamos a nadie. Acá decimos la 
verdad. Lo que hemos avanzado, las dificultades que tenemos. Este no es el momento 
de confrontaciones ni de huelgas. Este es el momento de cómo somos capaces de 
converger en resolver este tipo de problemas que son los problemas cotidianos, éste es 
el Chile real, y mi obligación como Presidente del Chile real. Pero también, mi 
obligación como Presidente es tomar decisiones. No puede ser un chicle una ley que 
está eternamente en el Parlamento, porque hay muchas Camilas, María José, María 
Daniela que están esperando. 
 
La última reflexión que les quiero hacer es que, quienes trabajan acá, el origen es de 
alguien que fue transplantado de médula, y sabe lo que es, pero lo hizo el año 90 en 
Estados Unidos, porque en Chile no había capacidad para eso. Y ahora hay capacidad 
para eso. Y de eso debemos estar orgullosos, de nuestros profesionales, de lo que hemos 
hecho.  
 
Pero también entiende lo importante que es todo este período de un año, año y medio, 
hasta que, después de operada la persona, tiene la cantidad de respuestas adecuadas en 
su organismo, las defensas en su organismo para hacer frente y poder tener una vida 
normal. Esa es la razón por la cual estas chicas están acá. 
 
Y esa es la razón por la cual varias de ellas están preocupadas porque una vez que dejan 
la casa, si van a seguir teniendo las condiciones ambientales e higiénicas indispensables 



para salir adelante, y eso es lo que vamos a ver modo de poder resolver con los medios 
que tenemos.  
 
En suma: el Plan Auge partió como un plan piloto. Más de 1.400 respuestas hemos dado 
desde el 1º de agosto. Hoy día hay más de 1.200 personas siendo tratadas como están 
siendo tratadas estas chicas. Esa es mi respuesta, y la respuesta que estamos dando entre 
todos, con un gran esfuerzo. 
 
Y yo confío que sigamos trabajando por el bien del país y por el bien del país podamos 
dar más respuestas a más Camilas, a más María José, a más María Daniela.  
 
Y para eso estamos trabajando, y nos ha acompañado el ministro de Salud, y esperemos 
que podamos tener pronto la legislación adecuada para seguir dando atención oportuna, 
en los tiempos oportunos, y eso es lo fundamental. 
 
Muchas gracias. 
 
Declaraciones de S.E.: 
 
Pregunta: Presidente todos los sondeos de distintos lados políticos señalan que apenas 
un 25% de la población sabe lo que es el Plan Auge. Usted con ese resultado sobre la 
mesa concreta, ¿justifica la inversión hecha en publicidad? 
 
S.E.: Claro. Justifico eso y mucho más, porque la gente tiene que saber de qué se trata, 
mi amigo, hay que explicar en el país, por supuesto que sí. De manera que usted puede 
poner que el Presidente de Chile cree que su obligación es informar. Y, muy importante, 
y por eso espero que esto que estamos haciendo, ustedes lo informen debidamente, que 
el país sepa, que el país sepa que esta señora, esta señora, la posibilidad de vida de su 
hija está en lo que hemos hecho. Tiene otros problemas, claro. Que el país sepa, sí 
señor, eso es muy importante, es parte de una democracia.  
 
Y me parece a mí que estas cuentas que usted saca, excúseme, algunos eran partidarios 
que 40 millones de dólares no se pagan al fisco en Chile, porque hacían una operación 
en Las Bahamas, ¿verdad? Por eso, ¿por qué no pone usted eso? Con los 40 millones de 
dólares que conseguimos ahora para Chile, porque exigimos que se pagaran en Chile. 
 
Pongámoslo en perspectiva, miremos el Chile grande. Pero, ¿cuál es su pero? 
 
Pregunta: Con el dinero de la campaña se podrían hacer 25 operaciones como éstas, 
Presidente... 
 
S.E.: Claro, pero, exactamente, a usted le alcanzaba para hacer 25 de esas operaciones. 
El problema es que la opinión pública tiene que saber de qué se trata. Porque si estamos 
enfrentando determinado tipo de personas que no lo quieren saber, mi obligación es 
explicarlo. Sí, señor, y lo voy a seguir explicando. No se preocupe. Otra pregunta. 
 
Pregunta: ¿Cree usted que la gente sabe de lo que se trata el Plan Auge? 
 
S.E.: No. Yo creo que lo más importante es que la gente sepa dos cosas, nada más: que 
va a tener oportunidad de atención y que va a haber un costo, y cuando no tiene dinero, 



no lo va a pagar, y que los costos están acotados. Con esas dos cosas que la gente sepa, 
me basta. 
 
Pregunta: ¿Qué le parece que el Colegio califique el Plan Auge como un cuento? 
 
S.E.: Bueno, aquí está el cuento, pregúntele a ella si esto es un cuento, ellas van a 
responder por el cuento. ¿Fueron o no fueron operados estos chicos en los tiempos que 
establecimos? Esta es mi respuesta. El problema es cómo somos capaces para que haya 
muchas más....., para que usted tenga la cara y la posibilidad de alegría que tienen estas 
mamás hoy. Y no la habrían tenido de no haber partido con esto. Eso es todo lo que les 
puedo decir. 
 
Ahora, ¿que tenemos que hacer mucho más? Tenemos que hacer mucho más. Pero el 
Plan Auge ¿qué significa? Abordar el 80%, con tiempos de espera establecidos, 80% de 
lo que son las enfermedades de este país. ""Ah, es que nos queda un 20%"". Ese 20% va 
a tener el mismo trato que tiene hoy día, igual. Poder cubrir el 100%, con más recursos, 
¿verdad? ¿Y qué es lo que establece el Plan Auge? Que cada 3 años usted va a decir qué 
otras enfermedades usted va a incorporar. Eso es lo importante. Eso es propio de un país 
que progresa. Si el país progresa y tiene más recursos, entonces el país va a poder 
incorporar más patologías. Hemos hecho un gran esfuerzo con el 80%. 
 
Y yo confío en que esto lo vamos a sacar adelante, porque está de por medio de la salud 
de estas personas de carne y hueso. Es distinta la discusión en abstracto que cuando 
discutimos carne y hueso. 
 
Pregunta: ¿Cree que existan intereses particulares detrás de esas afirmaciones? 
 
S.E.: No, yo...... que como toda legislación tienen opiniones, son temas debatibles, etc., 
pero creo que lo importante es que todos estamos conscientes en la necesidad de poder 
mejorar lo que tenemos. 
 
Pregunta: Usted dijo el domingo que si hubiera sabido que el doctor Navarrete había 
sido sancionado por Contraloría no lo hubiese nombrado subsecretario. ¿No ocurre lo 
mismo con el doctor Artaza, sancionado por Contraloría? 
 
S.E.: No. Ese tema quedó resuelto hace mucho tiempo, y tuvo una respuesta por parte 
de la Contraloría. Gracias. 
 
Pregunta: ¿Se mantendrá la urgencia para el proyecto de ley? 
 
S.E.: Bueno, el acuerdo que tenemos con los comités parlamentarios es votar esto en el 
mes de diciembre, y me parece a mí que los acuerdos hay que cumplirlos para poder 
seguir adelante. Si no, si no, esto que usted está viendo aquí, ¿qué va a pasar? Mientras 
más nos demoramos ¿qué pasa con estas chicas que están acá? Porque éste es un plan 
piloto, no es el plan completo, es un plan piloto, ¿verdad? Entonces, yo creo que es tan 
importante eso. ¿Okey? Bueno, les agradezco mucho. Gracias. 


